

NOTICIAS

Se ha repartido ya á los suscriptores el tomo VI, Apéndice de la obra «Noticia de las cosas memorables de Guipúzcoa», escrito por el cronista de las Provincias Vascongadas D. Carmelo de Echegaray, y con cuyo tomo queda terminada la publicación de la obra.

Su editor, D. Eusebio López, ha hecho una esmeradísima edición de esta obra, que seguramente será adquirida por todas las personas amantes de Vasconia, por los curiosos datos que contiene.

Nuevo periódico

Se ha publicado ya en Bilbao el nuevo semanario *Ekaizagai*, escrito exclusivamente en vasco por los dialectos vizcaíno y guipuzcoano.

Este nueva publicación, que no sostendrá ninguna doctrina política, limita sus miras á la conservación y difusión de nacidas en la lengua, y será de carácter popular, conteniendo consejos útiles sobre agricultura, artículos de costumbres geniales del país, poesías, anécdotas, noticias y otras materias de carácter alegre.

En su redacción figuran los principales escritores vascos, tanto que puede decirse que no habrá apenas publicista de los que cultivan la lengua vascongada que no preste su concurso á la nueva publicación.

Véndese en todos los puestos de periódicos á cinco céntimos.

Se suscribe en casa del señor Lezabia, Loyería, 17, San Sebastián, por tres pesetas al año.

D. Cándido Orbe, vecino de Astigarraga, ha sido autorizado para elevar 31 contínuos, por medio de obras móviles, la construcción de la presa del río Urola, que por prescripción disfruta como fuerza motriz de la fábrica de cemento hidráulico, radicante en el valle de Oizuna, término municipal de Zumaya.

En la sesión que celebró ayer el Ayuntamiento, el concejal señor Ducloux denunció el mal estado en que se encuentran la escalera de bajada á los terrenos de San Francisco, donde está situada la plaza de toros, así como también un trozo de la carretera que se dirige al cementerio de Polloe.

Ha sido autorizado D. Pedro Seguán, para derivar 200 litros de agua por segundo de tiempo, de las regatas Aurrumaran, Pagola, Ayerdi y Iurreberri, en término de Legazpi, para destinarlos á usos industriales.

Y D. Joaquín Larreá para derivar de las regatas Urbilosa, Ubarram y Maio, en término de Andoain, 275 litros de agua por segundo de tiempo, con destino á usos industriales.

En el centro de Telégrafos se halla detenido un despacho procedente de Durango para Alfonso, Urbieta, 12.

Un individuo llamado Francisco Artibia Etxeberria, cayó anoche á los pies en la Avenida de la Libertad, frente al establecimiento del señor Galán, inscrijéndose una herida en la muñeca derecha.

Conducido al cuarto de socorro, fué curado por el médico señor Usandizaga.

También fueron curados en el mismo centro Valentín Gargallo, de una herida en la mano izquierda, producida con una astilla, y Basilio Allián, de una contusión en el brazo derecho, que se produjo con un

talón en una de las obras de la calle de San Martín.

El vapor «Cerdeña» de las Mensajerías Marítimas, cuya salida estaba anunciada para el 10 del corriente, del puerto de Pasaia, no lo efectuará hasta el día 13.

Junta general

A las ocho y media de la noche de hoy, se celebrará la Junta general ordinaria del Monte Pío de Socorros mutuos entre los profesores de nuestra Banda municipal.

Según los Estatutos aprobados por las autoridades superiores, debe renovarse la mitad de la parte electiva de la Junta y discutirse las cuentas del año próximo pasado y todas las proposiciones que reglamentariamente se presenten.

En la villa de Oñate se suicidó ayer, á las cuatro de la madrugada, una mujer llamada Melchora Letamendi Aguirre, de 48 años de edad, de estado casada.

Para llevar á efecto su resolución, se arrojó desde la ventana de la casa donde habitaba, al río Olavarrieta, perdiendo ahogada.

El cadáver fué extraído del agua á las dos horas y conducido al cementerio por disposición del juez municipal.

Según rumores, parece ser que hace 16 años intentó arrojarse desde el tejado de la misma casa, por cuyo motivo era vigilada á causa de la manía del suicidio que la perseguía.

En la jefatura de minas se recibieron ayer los títulos de propiedad de las minas «San Mateo», «Juana», «Marruecos», «Guipúzcoana», situadas en términos de Ezcabieta y Beizama.

Ha sido nombrado inspector técnico de la Renta del Timbre del Estado en esta provincia, D. Francisco Javier Martínez Avial.

Durante el cuarto trimestre del año anterior, han ingresado en el distrito minero de Gipuzkoa, por el impuesto del 3 y 5 por 100, la cantidad de 1 418,49 pesetas, que deducidas 33,46 por gastos, queda un saldo á favor de 1 385,03.

En la dársena de nuestro puerto entró ayer procedente de Gijón, con cargamento de carbón mineral, el vapor «Víctor».

Salió para Santander con resto de carga, el vapor «Ríoja», que procedente de Liverpool ancló en la bahía de la Concha el sábado último.

En Tolosa ha sido detenido ayer por la guardia civil, José María Lasarte, de 36 años de edad, por no haberse presentado en el Juzgado de Instrucción de aquél partido, á evadir una declaración ordenada por la autoridad judicial.

D. Jesús Martínez presentó ayer en el Gobierno civil, una solicitud de registro de 52 pertenencias de mineral de hierro, de la mina «Ordeanavia», situada en término de Irún.

—D. René Chaffaud, otra de 12 pertenencias, de la mina «Eguna», en término de Tolosa.

—D. Hilario Tejería, otra de 12 pertenencias de la mina «Consuelo», en término de Vilafranca.

—D. Juan Barnechea, otra de 74 pertenencias de la mina «María», en término de Amésqueta.

Il. Cuando volvió el algañil y vió que

apenas de sus voces y golpes á la puerta, no contestaba, llamó gente, la deserraron y la encontraron tendido en el suelo bañado en su sangre...

Así concluyó su triste narración aquella apreciable señora dejándose absorto en su natural inteligencia, su penetración en los asuntos y su acodrado amor conyugal.

Nos levantamos del asiento, conforté su espíritu con mis palabras y consejos y nos encaminamos á ver el herido que cada vez seguía ofreciendo menos esperanzas de vida.

Los síntomas que presentaba eran alarmantes, un colapso ó aplastamiento de fuerzas amenazaba por momentos aquella vida laxarosa que se desvanecía como el humo. No me separé ni un momento del herido hasta que entró en el periodo agónico, breve por cierto porque un profundo y ahogado suspiro se consumió con el último aliento de aquel

Desde hoy se reanudarán las clases en las Escuelas municipales de esta capital.

En París se han recibido varios telegramas dando cuenta de que la Sublime Puerta está armando todas las fortificaciones de la Armenia.

Parece que esta resolución es consecuencia de la conducta que ha observado Rusia recientemente en los asuntos que afectan á la Turquía Asiática.

El rico comerciante de Manila y Batangas, señor López, hermano del representante de los insurrectos filipinos en Europa, ha sido ahorcado por los norteamericanos.

Se le acusó de que el año 1898, estando encargado de la conservación y guarda de ciento ochenta y tres prisioneros españoles ordenó la matanza y despojo de los mismos.

Sólo treinta pudieron salvarse de tan inhumana orden.

Teatro Principal

Brillantísimo aspecto presentaba ayer tarde el teatro Principal.

Ni una sola localidad había vacía, encontrándose en la sala todo lo más selecto de nuestra buena sociedad donostiarra, que quisiera corresponder con su asistencia al beneficio del primer actor señor Mendoza.

«Lo positivo» alcanzó esmeradísima interpretación por parte de la señora Sala y del beneficiado, coadyuvando al mejor desempeño de la obra los demás artistas.

Después se estrenó un boceto de comedia, de nuestro compañero en la prensa señor Ayuso, que fué muy aplaudido y llamado su autor al palco escénico.

El señor Mendoza recibió algunos regalos de varios abonados y de la empresa.

Para hoy, y en mañana extraordinaria, se anuncia el beneficio del primer actor cómico D. Manuel Balmaseda, poniéndose en escena la comedia en tres actos «El matrimonio civil» y los juguetes «Los asistentes» y «Viva mi niña».

Dadas las simpatías que aquí se ha granjeado el señor Balmaseda, es de esperar que el teatro se vea hoy también completamente lleno.

Algunas personas antes de usar el «Callido Escrivá», han preguntado á su autor el farmacéutico D. J. Escrivá, de Barcelona (Fernando VII, 7), si la acción de su específico para la curación de los callos era corrosiva ó química. Dicho señor nos ruega digamos que es simplemente mecánica, natural e inofensiva, y que se vende á 6 reales el frasco,

BOLETIN LOCAL

Santos de hoy

Stos. Blas y Luciano pbro. y Teodilo mrs.

Registro civil

NACIMIENTOS

Sebastián Ibarra y Huarte
Beatriz Francisca Baltasar García Palau
Julian José Antonio Alcalde y Echeverría
Micaela Padeleaga y Egurza
Telesforo Mazarraga y Ongorria

DEFUNCIONES

Francisco Quatriga y Rojas
Juan Diaz y Garcia
Ramón Gorrochategui y Aranzadi

Laboratorio Químico y Micrográfico

Mundetón de San Sebastián

Resultados obtenidos del análisis de las aguas potables de San Sebastián, en el día de ayer:

Materia orgánica total:	
En ácido oxálico	0.00819
En oxígeno	0.00104
En permanganato	0.00411
Nitrógeno nítrico	nada
Nitrógeno amoniacal	nada

El señor jefe le llenó de insultos y le amenazó con llevárselo atado á la «cola de su caballo» á presencia del general, y otras mil lindes por el estilo.

En fin, señor médico, que sería nunca acabar si refiriera tanto como á ese desgraciado le ha pasado; basta lo dicho para que comprenda los disgustos con que ha luchado por tanto tiempo.

Estos repetidos asustos y cesos le pusieron como alejado; siempre estaba triste y taciturno y sus sueños eran agitados y llenos de pesadillas melancólicas.

Día y noche estaba en el ayuntamiento para acudir á tiempo a todo lo que interesase al servicio; fijó, allí su residencia y en compañía únicamente del algañil que hacía por mucho tiempo hasta que cometió ese atentado.

Antes de ayer se dirigió, he sabido, tuvo un fuerte altercado con un señor comandante y á la noche siguiente «aprovechando la ausencia del algañil, cerró la puerta por dentro de donde estaba y se deglo-

Boletín Meteorológico

Altura barom.	Á las nueve	777,47
	Á las quince	774,70
la presión atmosférica con relación		
á las 15 de ayer la misma.		
La presión atmosférica media en es-		
ta ciudad es de		761,8
Máxima al sol		13,
Á la sombra		9,2
Mínima á la sombra		1,5
Á un reflector		2,5
La temperatura media anual en es-		
ta ciudad es de		14,2
Dirección del viento		5.
Velocidad media en kilómetros		109,2
Lluvia expresada en milímetros		

La Faja eléctrica en San Sebastián

De la infinidad de certificaciones de médicos y enfermos que acreditan los numerosos éxitos obtenidos con el empleo del tan ya renombrado aparato científico del que el público easonense sabe, representa el Gabinete Electroterápico de Madrid (Carretero, 19, principal), la comisión Médica, que se hospeda desde hace algún tiempo en esta capital en el Hotel Berdejo, publicamos las siguientes (además de las que ya hemos dado á conocer) por la cortesía del clínico regional que tienen.

Don Antonio R. Jiménez, Licenciado en Medicina y Cirugía, CERTIFICO: Que habiendo empleado la «Faja Eléctrica de Somma» en diversos estados servicios, y muy especialmente en afecciones histéricas, he obtenido excelentes resultados, consiguendo siempre la curación. Expido la presente en Bilbao á 2 de Septiembre de 1900 — Antonio R. Jiménez — Rúbrica. — Es copia.

Hay un sello que dice: Antonio Rodríguez, Médico Cirujano; Bilbao. — El licenciado en Medicina y cirugía que suscribe; CERTIFICO: Que en los dos casos en que recientemente he aplicado la «Faja Eléctrica» del señor Somma, he obtenido resultados satisfactorios. Tratébase en el uno, de una señora atormentada hasta ya muchos meses, de una Hemícránea (jaqueca) con frecuentes exacerbaciones; al siguiente día de ponerse la «Faja Eléctrica» empezo á sentirse aliviada, desapareciendo la dolencia al cabo de un mes de tratamiento. El otro caso fué el de un joven enfermo de palpitations nerviosas, que desde los primeros días de llevar puesto el referido aparato sintió sus beneficios efectos, observando que los latidos de su corazón le eran menos molestos y dolorosos, y que los accesos de palpitation desordenada y tumultuosa que antes sufría con frecuencia, fueron disminuyendo y se le han desaparecido completamente,

Hasta la fecha no se sabe el paradero del cajero que se fugó con los fondos de aquella compañía, pero se supone que se ha marchado á América.

Se calcula que la cantidad que se ha llevado dicho cajero asciende á 90 000 pesetas. Se han dado las órdenes oportunas á nuestros consulados en las repúblicas americanas para que busquen al cajero y procedan á su detención, en el caso de ser habido.

y neuralgias) habiendo obtenido siempre excelentes resultados, con la curación en más ó menos tiempo, según la índole y la antigüedad de las afecciones irritadas. Para que conste, libro la presente en Santander á 5 de Diciembre de 1900 — Licenciado Mariano García.

D. José Fernández de los Pozas, Doctor en Medicina y Cirugía con patente número 1, clase 3º y ejercicio en esta ciudad, CERTIFICO: Que habiendo usado la «Faja Eléctrica del doctor Somma» en diversos enfermos y enfermedades de la médula, ha obtenido con ella brillantes éxitos, por lo que se decidió usarla él mismo para un reumatismo muscular de larga fecha que padecía, y con un potencial eléctrico de 12 volta y 40 milíampers, habiendo encontrado á los pocos días de usarla gran eliminación de ácido úrico, uras y fosfatos en la orina; más facilidad en los movimientos de las articulaciones; regularidad en las contracciones del corazón; digestiones normalizadas, desapareciendo los trastornos gástricos que antes le molestaban y abolición completa de todos los dolores que antes le aquejaban. Y para que conste, y por el bien que pueda reportar á los enfermos, expido si presente en Santander á 20 de Agosto de 1901 — Doctor José Fernández de los Pozas.

Dicha comisión Médica, que es portadora de la referida «Faja Eléctrica», como también del «Autom